



SESIÓN PLENARIA

05.- Debate y votación de la proposición no de ley, N.º 130, relativa a realización de gestiones y actuaciones necesarias para el acondicionamiento y reparación del nacimiento del Ebro en Fontibre, presentada por el Grupo Parlamentario Popular. [7L/4300-0130]

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Pasamos al siguiente punto del Orden del Día, punto número 5.

Sra. Secretaria.

LA SRA. BARTOLOMÉ ARCINIEGA: Debate y votación de la proposición no de ley N.º 130, relativa a realización de gestiones y actuaciones necesarias para el acondicionamiento y reparación del nacimiento del Ebro en Fontibre, presentada por el Grupo Parlamentario Popular.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Tiene la palabra el Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra D. Francisco Javier Rodríguez Argüeso.

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Gracias Presidente, señoras y señores Diputados.

No me correspondía a mí defender hoy esta proposición no de Ley, pero me alegro de tenerlo que hacer en primer lugar me alegro de tenerlo que hacer, porque es como consecuencia del nacimiento del chiquillo de nuestra compañera Isabel Urrutia, que desde aquí le mando todo mi afecto y mi cariño y también estoy convencido que vamos a intentar con ese nacimiento conseguir la unanimidad también en la votación de esta proposición no de ley con el fin de que el primer viaje que haga el niño sea como casi todos los niños de Cantabria al nacimiento del Ebro y el nacimiento del Ebro esté en unas condiciones dignas para que las pueda ver todo el mundo.

Así que estoy convencido que eso, les abrirá un poco el corazón aunque sea por el niño de Isabel, para intentar aprobar esta propuesta y que el Gobierno de Cantabria haga todas las gestiones necesarias para que se rehabilite el nacimiento del Ebro.

Y ¡hombre! defender esto a mí pues por una parte una satisfacción y por otra parte una pena. Una satisfacción porque para un campurriano el nacimiento del Ebro como yo creo que para cualquier cántabro, el nacimiento del Ebro es parte de nosotros mismos. Máxime cuando históricamente la importancia del agua es básica para el desarrollo humano y para el desarrollo del territorio y cada día esa valoración del agua es más importante para todos los análisis que se están haciendo para luchas contra el cambio climático y fundamentalmente para el futuro sostenible de la biodiversidad y del ser humano.

Y hablar de Campoo pues ahí es el único sitio de España en el cual tiene la fortuna de que allí nacen aguas que van a los tres mares, como su propio nombre indica el Pico Tres Mares, tenemos la suerte de que nacen aguas que van al Cantábrico, nacen aguas que van al Atlántico y nacen aguas que van al Mediterráneo. Pero sin duda alguna, el río más caudaloso de España y el segundo más largo de España, pues es el Ebro. El Ebro que incluso lleva el nombre de la Península Ibérica.

Y que el nacimiento del Ebro sea un referente de Cantabria no nos lo hemos inventado los Diputados que estamos aquí en estos momentos que nos ha tocado vivir esta legislatura.

El nacimiento del Ebro es un referente de Cantabria histórico. Histórico porque es un referente en agua y es un referente en solidaridad, porque sin duda alguna los que somos también de allí, cuántas veces hemos visto llegar a los aragoneses con tantísimo cariño, con tantísima ilusión por ver ese nacimiento del Ebro.

Por lo tanto, el nacimiento del Ebro es un referente en todos los sentidos y tenemos que intentar que sea un referente en todos los sentidos, para nuestra tierra. Eso está aquí no lo tenemos ni que construir ni que hacer ni que inventar. Y por lo tanto, tenemos que tener es la capacidad de conservarlo en condiciones adecuadas.

En los últimos años de la década de los 90 se hicieron esfuerzos para acondicionar notablemente el nacimiento del Ebro con el fin de que su visita, la visita allí fuese recordada por todos los que le visitaban, de una manera importante, porque además está inmerso en la naturaleza campurriana que creo que también merece la pena resaltar y que es desde todo el punto de vista y desde mi punto de vista maravilloso.

Entonces nos encontramos en que llevamos unos años que el deterioro del nacimiento del Ebro es constatado por las miles y miles de personas que allí sube, por los miles y miles de niños y creo que eso es un error.



Cuando se hicieron las inversiones en los últimos años de la década de los 90, como decía, en la que se invirtieron más de 600.000 euros, era satisfactorio para cualquier cántabro ver como aquellos que iban a visitar el Ebro, felicitaban en la situación en la que se encontraban.

Allí se encuentra la escultura de Jesús de Otero o la escritura de Menéndez Pelayo y a ello tenemos que hacer también honor. Tenemos que tener todo eso en unas condiciones totalmente dignas y cuanto mejor, mejor.

En estos momentos está totalmente abandonado, en el que da pena ver las papeleras, muchas de ellas no están, en otras están puestas las bolsas de plástico directamente. En el que alrededor de ahí, hay 40 carteles puestos, los que se pusieron cuando se hicieron las reformas y otros que se pusieron posteriormente, deteriorados muchísimos de ellos Y hoy da una imagen lamentable.

Yo quiero decir que la responsabilidad nos exige a todos hacer un esfuerzo para que eso sea así. La responsabilidad fundamental es de la Confederación del Ebro, sin duda alguna, pero el Gobierno de Cantabria está representado en la Confederación del Ebro y por lo tanto tiene que exigir a la Confederación del Ebro que lo haga.

En su día, como digo, en la anterior reforma, cuando se hizo la reforma principal fue la Confederación del Ebro con un convenio con el Gobierno de Cantabria, la que invirtió allí los recursos económicos para hacerlo.

Allí se hizo también el Centro de Interpretación. Y por lo tanto, yo creo que no podemos esperar ni un minuto más, lamento profundamente que no esté el Consejero de Medio Ambiente hoy en el Parlamento, pero estoy convencido que leerá el Diario de Sesiones y sino sus compañeros de partido o de Gobierno se lo comunicarán, la necesidad inmediata de hacer esta reforma.

Yo espero, como digo, que en pocos meses esté hecha una reforma que sea un orgullo de todos los cántabros, como orgullo de todos los cántabros es el río Ebro. Así que no voy a criticar al Gobierno por tenerlo en las circunstancias actuales o a la Confederación, sino en este caso lo que quiero es aprovechar también la Navidad, para intentar sumarnos todos a esta iniciativa y que rápidamente se pueda solucionar esto.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Diputado.

Tiene la palabra el Grupo Parlamentario Socialista, tiene la palabra D. Arturo Roiz.

EL SR. ROIZ GARCÍA: Gracias, Sr. Presidente.

Señorías, no les vamos a aprobar la proposición no de ley que han presentado porque este Gobierno ya está llevando a cabo las actuaciones necesarias en tiempo y forma para el condicionamiento y restauración del nacimiento del río Ebro en Fontibre.

Un proyecto de estas características requiere de unos ámbitos administrativos que tienen sus plazos de tiempo, algunas veces mayor que los deseados, como luego le comentaré.

Por tanto, la presentación de esta PNL, pues digamos que llega tarde, podríamos denominarla oportunista porque ustedes saben que se están llevando a cabo actuaciones para la constitución de un proyecto de restauración ambiental del nacimiento del río Ebro.

Y lo saben ustedes porque el nacimiento del río Ebro es en Fontibre y esta localidad se encuentra en el Ayuntamiento de la Hermandad de Campoo de Suso, municipio que gobierna un Alcalde de su Partido Político, es decir el Partido Popular y que les habrá informado de que se están llevando a cabo actuaciones para restaurar este paraje tan emblemático para Campoo y para Cantabria.

Y le digo esto porque como ustedes saben el Alcalde de Campoo de Suso está perfectamente informado, debido a que se sometió a la consideración del Ayuntamiento el borrador del proyecto de estudio básico, que se depositó en el registro del Ayuntamiento el 26 de mayo de 2010, sin que dicho Ayuntamiento formulara ninguna observación o sugerencia, es decir, que el Ayuntamiento está de acuerdo con el borrador de proyecto de estudio básico.

Después de esto poco tienen ustedes que decir, si el Alcalde no ha movido ni un papel para dar este acondicionamiento y por otra parte está de acuerdo con lo que se va a hacer, por tanto el Partido Popular está al margen del proyecto.

No obstante recojo la buena disposición que he visto por parte de ustedes, en el sentido de que el Gobierno ha dado -como ya le he dicho- los pasos necesarios para la consecución de este proyecto y su objetivo yo creo que hoy es venir aquí e intentar mostrar el interés que hay por este proyecto, que el Gobierno se ha despreocupado de este paraje



natural, que no está haciendo nada por la restauración como usted ha comentado, y presentar esta proposición no de ley como si fueran los artífices de la iniciativa para la restauración ambiental del nacimiento del río Ebro.

De tal manera que cuando próximamente se inicien los trabajos, presentarse el Partido Popular ante la opinión pública como si nada se hubiera hecho si no fuera por ustedes.

Decirles llegados a este punto, que el paraje este de nacimiento corresponde a la Confederación Hidrográfica del Ebro y el entorno indudablemente al Ayuntamiento de la Hermandad de Suso, como es lógico.

Y también decirle que en los últimos días de enero del año 2009, pues el Presidente del Gobierno de Cantabria acompañado del Consejero de Medio Ambiente recibió al Presidente de la Confederación Hidrográfica del Ebro y entre otros asuntos que trataron pues llegaron a un acuerdo de acometer la restauración ambiental del nacimiento del Ebro, según proyecto que elaboraría la Comunidad Autónoma y cuya ejecución financiera la Confederación Hidrográfica del Ebro.

Posteriormente después de varios pasos, a mediados de abril de 2009, representantes de la Consejería de Medio Ambiente, Confederación Hidrográfica del Ebro y TRAGSA, visitan el área de actuación y acuerdan las actuaciones y ámbitos que tendrá cabida para la redacción de un proyecto de restauración del nacimiento del río Ebro, con diversas acciones que no les voy a enumerar para no cansarles pero que harán de este paraje un lugar único.

Debido a las características y singularidad del entorno, se requiere también la realización de una serie de estudios ambientales que en algunos casos deben de ser realizados en fecha de destino.

A mediados de noviembre de 2009 se remite a Confederación Hidrográfica del Ebro el borrador del proyecto básico de actuación. A finales de mayo de 2010 se envía la primera versión del proyecto básico, como antes he dicho, completo a la Confederación Hidrográfica del Ebro y también al Ayuntamiento de la Hermandad de Campoo de Suso.

Y en los últimos días de noviembre, es decir, el mes pasado de 2010, se ha finalizado la redacción del proyecto básico reformado en el que se han recogido diversas sugerencias y adaptaciones normativas.

Por tanto estamos al final del proyecto, un proceso largo pero estamos al final de ello, con un presupuesto cuya ejecución material se estima en 948.883,18 euros.

Este proyecto ya básico que ya está totalmente acabado, será aceptado por los promotores que la Consejería y la Confederación Hidrográfica del Ebro y aparte de esto tendrá que pasar por el Ayuntamiento de Campoo de Suso y tendrá que pasar también por cuatro Direcciones Generales y por la CROTU.

Y una vez que reciba todos los parabienes, con las sugerencias que se hagan en su momento, empezará la construcción de ello. Se espera que el proceso este de autorizaciones y la redacción del proyecto esté finalizado en la primera mitad del año, y a continuación -como he dicho- comiencen las obras.

Es decir, que el proceso es el que es porque los trámites burocráticos llevan el tiempo que llevan, hay que someterlo a consideración pública y podemos decir orgullosamente que estamos en la finalización de ese proyecto, que es a lo que en el momento en que pase estos últimos trámites que queda se comenzarán las obras de ello. y esperemos que el niño de la Diputada, D.^a Isabel Urrutia, que tenía hoy que estar ella aquí defendiendo esta postura, que pueda gatear o andar en los alrededores de este nacimiento del río Ebro y disfrutar de este paraje tan encantador que usted nos ha manifestado hoy, máxime como es de Campoo lo ha defendido estupidamente.

Por tanto -y acabo- un proceso laborioso, largo, por la cantidad de pasos administrativos que conlleva, pero como he dicho está ya en sus últimos pasos y permitirá el acondicionamiento y la recuperación de este entrañable lugar natural.

Por eso le decía al principio que nos parecía oportuna, la proposición no de ley que habían presentado y que no la vamos a aprobar porque se está en esos pasos y próximos ya a acabarse.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Diputado.

Tiene la palabra el Grupo Parlamentario Regionalista, tiene la palabra D. Fernando Fernández.

EL SR. FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ: Sr. Presidente. Señorías.

Comienzo mi intervención señalando la deuda histórica que la sociedad de Cantabria y especialmente la sociedad española tiene con Campoo. La cuota de solidaridad que los campurrianos tuvieron que pagar y que seguimos pagando, en relación con el Pantano del Ebro es demasiado alta, si la comparamos con la reciprocidad del Estado con nuestra tierra.



En la memoria colectiva de nuestras gentes, y eso usted lo sabe muy bien, aún queda la injusticia de unas actuaciones por la falta de compensaciones que se prometieron y que nunca se cumplieron.

Señorías, se hace necesario por lo tanto el avalar un plan global que articule una serie de actuaciones que teniendo como eje vertebrador el río Ebro y el pantano, supongan un desarrollo del entorno.

En esa estrategia global, Sr. Diputado, en ese plan, cuenta usted con mi apoyo; es más, le invito a que se sume a la elaboración de esa estrategia común para nuestra tierra. Pero curiosamente cuando desde la Merindad de Campoo hemos intentado poner en marcha esta idea, los alcaldes Populares no son precisamente lo más entusiastas para sacar adelante esta iniciativa.

Dicho esto, me da la impresión de que usted presenta esta proposición para echar un capote a su Alcalde. Sr. Diputado, si usted hubiera planteado una proposición no de ley desarrollando un plan estratégico para nuestra tierra, no hubiera dudado en apoyarla.

Pero usted plantea aquí un tema más de ámbito municipal que parlamentario, creo sinceramente que el problema que usted nos plantea hoy aquí tiene otro recorrido distinto.

Verá, Sr. Diputado, ya se lo ha dicho el Portavoz del Grupo Socialista, hay un proyecto que se va a ejecutar, hay un calendario elaborado, hay un proyecto de ejecución entorno a un millón de euros. Yo, no obstante, le dejo aquí un resumen de todas las actuaciones que se han hecho y que se van a realizar entorno a la restauración del nacimiento del Ebro; se lo dejo por escrito para que también se lo traslade a su Alcalde.

En definitiva, se trata simplemente de que ustedes hagan un seguimiento administrativo y punto.

Y llegados aquí también quiero romper una lanza a favor de la Confederación Hidrográfica del Ebro por sus inversiones en los últimos dos años, en todo lo que es el entorno de la zona de influencia del río Ebro. Me refiero a pistas y vallados, por ejemplo, en zonas del pantano; o escolleras en el embalse; o los trabajos de mejora en el GR 99, el puente de Orzales o los saneamientos en Valderredible, por poner algunos ejemplos.

Pero no puedo decir lo mismo del Regidor Municipal; todos los alcaldes sabemos que nuestra obligación es estar preocupados por los problemas de nuestros ciudadanos, de nuestros municipios, e intentar buscar soluciones.

Lógicamente, hay que hacer seguimiento de los proyectos, hay que gestionar para ganar en rapidez, hay que dar soluciones alternativas mientras se busca la solución definitiva, pero nada de eso hace su Alcalde.

A su Alcalde le gusta ir más de mártir y justifica su inoperancia echando la culpa a los demás, ¿acaso es mucho pedir que el Alcalde se preocupe de la limpieza, del mantenimiento del entorno del nacimiento como hacemos el resto de alcaldes de la zona, mientras llega la solución definitiva puesta en marcha?, ¿es mucho pedir?

Claro, que cuando CANTUR o la propia Confederación Hidrográfica del Ebro hacen actuaciones en su municipio y traen empleo y crean riqueza, el primero para salir en la foto es él, arrojándose todos los méritos.

Mire Sr. Diputado, la Administración convendrá conmigo que somos todos el alcalde, el Consejero y la Confederación y entre todos debemos de colaborar en beneficio de los ciudadanos, no vale eludir responsabilidades.

Acabo Sr. Presidente, mire Sr. Diputado ustedes aquí en esta Tribuna se presentan siempre como salvadores de los males que afligen a Campoo y no dudan siempre en buscar cualquier motivo para echar las culpas de esta situación al Gobierno de Cantabria, pero no se le olvide que la etapa de mayor abandono de Campoo y de su comarca la vivimos cuando ustedes gobernaban Cantabria y eso la gente de allí, usted lo sabe, lo saben.

La gente sabe que desde que el PRC está cogobernando en Cantabria, Campoo tiene la mejor redes de carreteras de toda Cantabria, tiene una estación de esquí extraordinaria, tienen un hospital moderno y en marcha, un patrimonio cultural rehabilitado y puesto en valor, unas infraestructuras rurales como nunca hubo y eso por más que le pese, se ha traducido Sr. Diputado en que de 11 alcaldes que tiene la Merindad de Campoo, cinco son del PRC, del PP a ustedes solo les quedan dos, por eso se aferran a cualquier asunto, para intentar ganar credibilidad, pero ustedes en Campoo ya nadie les cree.

Acabo el proyecto para la puesta en valor del entorno del nacimiento del Ebro está en marcha, y dígame a su alcalde que lo trabaje y estoy seguro que el futuro de Samuel, el hijo de Isabel, estará mejor garantizado con este Gobierno que con el que propugna el líder del Partido Popular.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias Sr. Diputado.



Tiene la palabra el Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra D. Francisco Javier Rodríguez Argüeso.

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Está claro que ni tienen espíritu navideño ni quieren ayudar a Campoo y está claro también que no puede ir el niño de Isabel antes de la primera comunión para ver el nacimiento del Ebro.

Ahora lo que más me gusta del todo, es como los Regionalistas votan en contra, como un Alcalde campurriano vota en contra, eso es lo que más me gusta de todo, pero es que no es la primera vez que vota en contra de esto, es que dice, vaya con el Alcalde, que arregle lo que no es suyo, como nosotros no tenemos capacidad porque eso es de la Confederación del Ebro y el que la tiene que limpiar es MARE, dice como nosotros no lo hacemos hombre que lo arregle el Alcalde de Campoo, pero cómo tienen ustedes el valor de salir aquí a decir eso, pero cómo tiene usted el valor de salir aquí a decir que un Plan Estratégico para Campoo cuando usted ha votado en contra de un Plan Estratégico para La Lastra y ustedes han cerrado abandonado que da vergüenza, la inversión que se hizo en La Lastra de futuro para el turismo campurriano, cómo tienen valor para subir a esta Tribuna y levantar la mano en contra.

Cómo va a subir usted a Campoo a decir que no quiere que se arregle el nacimiento del Ebro, que el Parlamento de Cantabria intentaba decir que se arreglase con urgencia y nos dicen que en el año 2009 se reunió el Presidente con el de la Confederación y dijo que lo iban a arreglar, y estamos finalizando el año 2010 y el Portavoz del Grupo Socialista dice que no puede estar finalizado el proyecto antes de mitad del año, es decir, ustedes en dos Legislaturas han abandonado el nacimiento del Ebro y han abandonado Campoo, han abandonado el nacimiento del Ebro y han abandonado Campoo y lo han dejado es el ejemplo claro de lo que ustedes son capaces de hacer con el dinero y con el tema público.

Un tema que era un orgullo como había quedado, se había hecho una inversión importante, ustedes lo han dejado caer, lo han dejado caer, lo han dejado como está pero saben ustedes ese es el fiel reflejo de lo que han hecho ustedes con Cantabria, se les dejó, arreglado, se les dejó con inversiones, se les dejó con dinero, se les dejó con empleo y lo han dejado hasta sin papeleras como el nacimiento del Ebro y usted todavía vota en contra de Campoo, de que se haga urgentemente el arreglo de ese, usted quiere que esté otros seis meses hasta que cambie este Gobierno y lo tengamos que arreglar otros, hasta que cambie este Gobierno y lo tengamos que arreglar otros, quieren que todos los que vayan a Campoo a ver el nacimiento del Ebro sigan viendo el deterioro que se está viendo, pero si es vergonzoso verlo, si me han mandado un CD el otro día y subo a mi despacho y lo ve como está es vergonzoso, como está el nacimiento del Ebro, referente de Cantabria.

Y yo he venido aquí con la mejor intención de decir hágalo urgentemente, gestiónelo, colaboremos todos. No les he echado la culpa de ocho años de abandono, de abandono del nacimiento del Ebro y de abandono del dinero público que se invirtió para que quedase en condiciones y ustedes todavía vienen aquí diciendo todo eso ¿Cómo se puede tener tanto valor político? ¿Cómo se puede tener tanto valor de subir aquí a decir aquí tanta falsedad, Sr. Portavoz del PRC? Sr. Portavoz del PRC que se están invirtiendo en Valderredible millones y millones y millones y el dinero de Campo y de la Lastra, si es vergonzoso lo de la Lastra. Es vergonzoso lo que han hecho con La Lastra.

Lo mismo, ¿ustedes en Campoo saben lo que hicieron? Aquello que estaba bien hecho del Gobierno anterior, lo destruyeron, destruyeron el Nacimiento del Ebro. Han destruido La Lastra (murmullos) Fíjense. Suban a verlo, suban a verlo (murmullos.)

Fueron capaces...

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Un momento, un momento, Sr. Diputado. Un momento. Yo les ruego que guarden silencio y a usted, Sr. Diputado, que finalice que ha superado el tiempo.

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Voy finalizando Sr. Presidente.

Fíjense lo que son los del Partido Regionalista, si destruyeron en Campo, que cuando estaban en el Gobierno con nosotros apoyaron, rehabilitaron el hospital de Campo, el hospital de Campoo. Se metieron tres millones de euros y cuando llegaron le dijeron los Socialistas que no que había que tirarlo y lo han tirado; los mismos que metieron tres millones con nosotros que estaban de acuerdo.

Ustedes a Campoo en estos ocho años les han olvidado. El Plan Estratégico de Campoo olvidado. Y de verdad, de verdad, se puede ser campurriano y votar en contra de Campoo, se puede ser si no se está de acuerdo...

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Sr. Diputado....

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: ...pero todo el mundo reconoce que eso hay que arreglarlo y todo el mundo reconoce y se tenía que haber votado aquí, todos por unanimidad, que urgentemente eso esté arreglado. Usted está votando que siga en las mismas condiciones, que acabe esta legislatura y que vengan los de después y lo arreglen. Eso es lo que están ustedes haciendo con Campoo y con Cantabria.



EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Diputado.

Vamos a proceder a la votación de la proposición no de ley presentada por el Grupo Parlamentario Popular.

¿Votos a favor?, ¿votos en contra? ¿Resultado?

LA SRA. BARTOLOMÉ ARCINIEGA: Votos a favor, quince; votos en contra, veintiuno.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Quince votos a favor, veintiuno en contra. Queda rechazada la iniciativa.